
— мероприятие—

Объявленный в России Год экологии в 
Дальневосточном федеральном окру-
ге (ДФО) будет иметь особое значение, 
поскольку здесь сосредоточены са-
мые значительные природные ресур-
сы страны, а успешность проведения 
акции будет зависеть от властей реги-
онов. Субъекты ДФО должны принять 
самое непосредственное и активное 
участие в запланированных мерах как 
федерального, так и регионального 
уровней, заявили „Ъ“ в Министерстве 
природных ресурсов и экологии РФ. 

5 января указ президента Влади-
мира Путина объявил 2017 год Годом 
экологии. Это должно привлечь вни-
мание общества к вопросам экологи-
ческого развития, сохранить биоло-
гическое разнообразие и обеспечить 
экологическую безопасность. Штаб 
акции поручено возглавить теперь 
уже бывшему главе кремлевской ад-
министрации Сергею Иванову, назна-
ченному специальным представите-
лем президента РФ по вопросам при-
родоохранной деятельности, эколо-
гии и транспорта. По его словам, в ут-
вержденном плане Года экологии бо-
лее 300 мероприятий на общую сум-
му в 194 млрд руб., причем 85% из них 
— средства частных компаний. 

Господин Иванов в текущем году 
неоднократно делал высказывания, 
позволяющие судить о приоритетах в 
экологии. В частности, он сетовал на 
то, что в стране до сих пор нет ни од-
ного современного мусороперераба-
тывающего завода, а «количество не-
легальных свалок у нас в разы превы-
шает количество сертифицирован-
ных полигонов». «К 1 января 2017 года 
в каждом регионе должны быть при-
няты законы об утилизации, сорти-
ровке мусора и обращении с отхода-
ми. Регионы начнут нести за это ответ-
ственность», — заявлял он в октябре 
(цитата по «РИА Новости»). Также Сер-
гей Иванов в качестве главы наблю-
дательного совета АНО «Дальнево-
сточные леопарды» докладывал о ро-
сте численности леопарда за послед-
ние пять лет с 30 до 80 особей. Он от-
мечал, что животные чувствуют себя в 
безопасности и даже пытаются поста-
вить рекорд продолжительности жиз-
ни, а с кормовой базой для леопардов 
и амурских тигров «все более чем бла-
гополучно, они становятся все более 
упитанными, что не слишком хоро-
шо для диких кошек». «Можно конста-
тировать, что опасностей для наших 
животных от людей становится все 
меньше и меньше», — заявил он на за-
седании набсовета.

«Мы исходили (при создании пла-
на.— „Ъ“) из того, что Год экологии — 
не набор PR-акций. Мы должны полу-
чить по итогам реальное повышение 
качества окружающей среды, сниже-
ние антропогенного воздействия на 
компоненты природы. И для этого 
нам необходимо запустить процесс 
модернизации российских предпри-

ятий, в том числе на принципах наи-
лучших доступных технологий, лик-
видации свалок и строительства сов-
ременных объектов обращения с от-
ходами. Сегодня для реализации та-
ких мероприятий создана, в том числе 
нашими усилиями, системная законо-
дательная основа»,— заявил „Ъ“ глава 
Минприроды Сергей Донской. 

Разработанный план включает ме-
роприятия, реализуемые крупными 
промышленными предприятиями 
ДФО, а также правительствами и ад-
министрациями субъектов. К наибо-
лее значимым в министерстве относят 
формирование информационной сис-
темы взаимодействия общества и госу-
дарственных органов по выявлению, 
пресечению и ликвидации несанкци-
онированных мест размещения отхо-
дов; создание и введение в эксплуата-
цию госреестра объектов, оказываю-
щих негативное воздействие на окру-
жающую среду; проведение стратеги-
ческой экологической оценки на при-
мере Амурской области; меры по пре-
сечению незаконного оборота древе-
сины. В агитационной работе выделе-
на Всероссийская эколого-просвети-
тельская акция «Аллея России». 

Также в перечень важных действий 
Года экологии в макрорегионе вклю-
чена ликвидация хвостохранилища 
Куларской золотоизвлекательной фа-
брики Усть-Янского улуса в Якутии, 
на которую из федерального бюдже-
та планируется выделить 251,54 млн 
руб. Далее — реконструкция очист-
ных сооружений производительно-
стью 15 тыс. кубометров в сутки в якут-
ском городе Удачный. В таежной зоне 
республики будет реализован проект 
по реакклиматизации лесного бизо-
на, в Приморье — по созданию новых 
питомников по разведению редких 
видов животных, в том числе дальне-
восточного леопарда и амурского тиг-
ра. На Сахалине запланированы сбор 
и вывоз на специализированный по-
лигон для утилизации или обезврежи-
вания химических веществ с террито-
рии Углегорского и Холмского райо-
нов. В Хабаровском крае предполага-
ется реконструкция Хабаровской ТЭЦ-
1, мощности которой должны быть пе-
реведены на природный газ с приме-
нением инновационных технологий 
приготовления и подачи топлива. 

«Сегодня мы понимаем, что зна-
чительная часть нарушений в приро-
доохранной сфере связана с низким 
уровнем экологической культуры и 
ответственности граждан. Поэтому 
наша задача — сформировать обще-
ственный запрос на участие в реше-
нии проблем экологии, консолиди-
ровать общество на основе этических 
ценностей, связанных с охраной при-
роды. Мы не просто хотим внимания 
людей, мы хотим создать возможно-
сти для их деятельного участия в этой 
работе. И по нашим оценкам, в реали-
зации плана примут участие не менее 
20 млн человек», — обозначил уста-
новки годовой акции министр.

Исполняющий обязанности на-
чальника Департамента лесного хо-
зяйства Рослесхоза по ДФО Констан-
тин Хрянин считает вовлечение насе-
ления главной целью Года экологии. 
Он напомнил, что 80% (496,6 млн га) 
территории округа занимает лесной 
фонд, и это почти 45% леса РФ. «Ожида-
ем, что деятельность лесных служб, в 
том числе Рослесхоза, его территори-
альных департаментов и органов ис-
полнительной власти субъектов РФ, 
уполномоченных в области лесных 
отношений, в будущем году станет 
объектом пристального внимания 
наших сограждан. Это позволит при-
влечь взор общественности к сущест-
вующим проблемам в лесной отрасли, 
которые не всегда представляется воз-
можным решить без понимания гра-
ждан необходимости бережного отно-
шения к природе»,— подчеркнул он. 

Глава окружного департамента не 
сомневается, что Год экологии прой-
дет активно, с привлечением феде-
ральными, региональными и мест-
ными властями большого количест-
ва участников, в том числе молоде-
жи. А это будет способствовать фор-
мированию у населения активной 
гражданской позиции в сфере эко-
логии. В качестве примера привле-
чения населения к решению эколо-
гических проблем господин Хрянин 
привел акции Рослесхоза, которые 
организуют региональные органы 
исполнительной власти, подготав-
ливая места посадок и обеспечивая 
всех участников посадочным мате-
риалом и необходимым инвентарем. 

Так, в текущем году в весенней ак-
ции «Всероссийский день посадки ле-
са» приняли участие более 8 млн даль-
невосточников, которые высадили на 
землях лесного фонда и в населенных 
пунктах 727 тыс. сеянцев и саженцев 
различных деревьев и кустарников 
на площади около 170 га. Данная ак-
ция проводится с мая 2011 года. Дру-
гим показательным примером он на-
звал осеннюю ежегодную акцию «Жи-
ви, лес!», в ходе которой в 2016 году 
жителями Дальнего Востока было вы-
сажено около 300 тыс. деревьев и ку-
старников, созданы зеленые насажде-
ния, скверы, аллеи, памятные посад-
ки на площади более 126 га. Ведомст-
во также запланировало на 2017 год 
ряд мероприятий по противопожар-
ной пропаганде и бережному отноше-

нию к лесу, — это будут лекции, бесе-
ды, демонстрация школьникам про-
тивопожарной техники, викторины, 
конкурсы детских рисунков, а также 
посадки лесных культур, уборка ле-
сов от мусора. 

Конкретной экологической зада-
чей, требующей решения, глава де-
партамента Рослесхоза назвал вос-
становление одной из основных по-
род кедрово-широколиственных ле-
сов Дальнего Востока — корейской 
сосны. «Занимая до 4 млн га площа-
ди, кедровые леса в 60-е, 90-е годы на-
иболее сильно были вовлечены в экс-
плуатацию. Ежегодно вырубались их 
огромные площади, которые требуют 
восстановления без длительной сме-
ны пород. Одним из методов является 
искусственное восстановление путем 
посадки сеянцев, выращенных в лес-
ных питомниках»,— отметил чинов-
ник. В нынешнем году на территории 
Дальнего Востока работы по искусст-
венному лесовосстановлению запла-
нированы в большинстве его субъек-
тов — на площади чуть более 10,6 тыс. 
га. В Якутии, на Чукотке и в Магадан-
ской области по климатическим усло-
виям закладка лесных культур не про-
изводится. Восстановление корей-
ской сосны продолжится и в 2017 го-
ду, в том числе работы по уходу и под-
готовке почв для будущих посадок. 

Директор Института водных и эко-
логических проблем Дальневосточно-
го отделения Российской академии 
наук член президиума ДВО РАН Бо-
рис Воронов полагает, что мероприя-
тия Года экологии должны прежде все-
го быть направлены на адаптацию хо-
зяйственной деятельности к той при-
родной среде, в которой она осуществ-
ляется. «Экономика должна быть эко-
логически ориентирована. Должны 

быть подготовленные люди, которые 
занимаются экономикой и, прежде 
всего, процессами природопользова-
ния. И, конечно, должен быть посто-
янный контроль на основе норматив-
ной базы. К сожалению, у нас те служ-
бы, что с великим трудом мы создава-
ли, разрушены. Например, комитет 
по экологии, который в 2000 году уже 
был деформирован и преображен в 
Росприроднадзор, Ростехнадзор. А это 
немного не те службы, которые долж-
ны постоянно осуществлять контроль 
за состоянием природной среды и де-
ятельностью человека в этой среде», — 
заявил он „Ъ“.  Борис Воронов подчерк-
нул, что режим объявленной годовой 
акции является, по сути, обычным ра-
бочим режимом для его организации.

Как позитивный пример в экосфере 
Дальнего Востока он привел улучшение 
качества вод реки Амур. Вместе с тем, 
ключевую роль в этом он признает за 
КНР. Еще 15-20 лет назад китайская сто-
рона привносила в Амур 90-93% загряз-
нения, а сейчас, понимая свою роль, ста-
рается реабилитироваться. «Там уже сот-
ни очистных сооружений. После аварии 
2005 года на заводе в провинции Цзилинь, 
когда в реку из Сунгари (правый приток 
Амура.— „Ъ“) прошло бензоловое пят-
но, закрыли массу вредных предприя-
тий, перенесли некоторые производст-
ва либо перевели на иные технологии. 
На Сунгари построили две переливных 
плотины, которые сокращают поступле-
ние загрязняющих веществ в Амур»,— 
рассказал ученый-эколог.

По его мнению, за один год ради-
кально изменить ситуацию на Даль-
нем Востоке невозможно, но можно 
и нужно провести более детальные 
и широкие работы по ряду направле-
ний. В частности, он считает, что го-
сударство могло бы выделить средст-

ва для оценки перспективы потреб-
ности в электроэнергии. «Часто полу-
чается, что предприниматель старает-
ся привлечь деньги, например китай-
ские, и ему совершенно безразлич-
но, где строить. Может и на притоке 
Амура, и на самом Амуре ГЭС постро-
ить. А последствия будут губительные. 
Минэнерго не всегда это продумыва-
ет. Очень много сейчас попыток по-
строить ГЭС, а также атомные, ветря-
ные станции. Каждая из них обладает 
как положительными, так и негатив-
ными воздействиями на природную 
среду. Конечно, они необходимы, но 
где, сколько и как строить? Можно бы-
ло бы в рамках Года экологии оценить 
энергетические ресурсы на террито-
рии страны, потребности существую-
щие и перспективные», — сказал он. 

Предостерегая энергетиков от по-
добного отношения, господин Воро-
нов напомнил историю создания Зей-
ской ГЭС, когда его институт подклю-
чили к исследованиям с большим опо-
зданием. Ученый и сегодня остается 
противником строительства равнин-
ных ГЭС, от которых, по его мнению, 
надо отказываться в пользу возведения 
энергостанций в гористых районах: 
«Пусть они будут высокоплотинные, 
но они будут меньше затапливать при-
годных для ведения сельского хозяйст-
ва территорий». Также глава экологиче-
ского учреждения настаивает на более 
тщательном контроле за хозяйствен-
ной деятельностью. «Надо смотреть, 
каким образом ведется добыча полез-
ных ископаемых. К каким последстви-
ям она приводит, все ли в рамках зако-
на, все ли регламентируется должным 
образом, — так сказать, тотальная про-
верка и оценка. Вот это, наверное, мож-
но отладить и за год», — считает он.

Эрнест Филипповский
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Юрий Есаулов, директор ФГБУ 
«Государственный природный заповедник 
„Усть-Ленский“»: 
— Прежде всего тревожат те изменения, 
которые происходят сейчас с климатом. 
Ученые спорят — то ли это потепление 
глобальное, то ли похолодание. Мы же в 
последние годы наблюдаем в Булунском 
районе зимой до -50 градусов. Озера про-
мерзают до дна. Такого раньше не было. 

Пока не ясно, хорошо это или плохо для 
тундровой зоны, но очевидно, что экология 
Севера, рельефы тундры, флора и фауна 
меняются. К примеру, за два года увеличи-
лась популяция водоплавающих: уток, гу-
сей, лебедей, которые у нас не гнездятся. 
Меняются их маршруты. При этом исчезли 
промысловые виды рыб. Омуля, муксуна 
стало совсем мало, к тому же рыба стала 
мельче и более подвержена заболеваниям. 
Полевых мышей-леммингов, которыми пи-
таются совы, сапсанов тоже не стало. Все 
это нас очень беспокоит. Не решенные ра-
нее проблемы тоже усугубляют ситуацию. 
Промышленное освоение Севера и Аркти-
ки в 1960–1970-х годах прошлого столетия 
оставило свой след в виде груды хлама: 
бочек, тракторов и другой тяжелой техники. 
Сейчас нет возможности все это ни утили-
зировать на месте, ни вывезти. Вроде есть 
желание людей, политическая воля, раз-
рабатываются различные экологические 
программы, но проблема не решается.

Владимир Бычков, директор 
национального парка «Берингия» : 
— На мой взгляд, самая актуальная про-
блема экологии Дальнего Востока — за-
грязненность металлоломом и бочкотарой, 
которые остались с советских времен. От-
работанные промышленные предприятия, 
заброшенные военные объекты завалены 
техногенным мусором. Металл ржавеет, 
под действием коррозии все это уходит в 
почву, проникает в подземные воды — и 
далее реками и морями разносится по 
всей территории. Бочки, в которых когда-
то на Чукотку везли топливо, помимо ржа-
вого железа содержат еще и остатки ГСМ. 
Все это также попадает в экосистему.  

Избавиться от мусора очень тяжело. 
«Ржавые кладбища» рассредоточены на 
огромной площади Чукотского АО, нужны 
большие капиталовложения. В последние 
годы лишь с острова Врангеля, где также 
заповедная территория, по госпрограмме 
удалось вывезти бочки. Какие-то усилия по 

очистке предпринимают общественные орга-
низации, но их крайне недостаточно. Нужно 
содействие государства. 

Сказать определенно, что современная 
горнодобывающая промышленность более 
ответственно относится к природе Чукотки, 
я не могу. На территории парка «Берингия» 
таких объектов нет. Но если исходить из того, 
что сейчас каждый крупный проект проходит 
серьезную экологическую экспертизу, одо-
бряется в ходе публичных слушаний населе-
нием и независимыми специалистами — то 
да, ситуация изменилась в лучшую сторону.

Роман Корчигин, начальник отдела 
развития и связей с общественностью 
ФГБУ «Кроноцкий государственный 
заповедник»: 
— Одна из главных экологических проблем 
Дальнего Востока в целом и Камчатского 
края в частности, на мой взгляд, — это 
последствия хозяйственной деятельности 
1960–1970-х годов прошлого столетия. 

На Камчатке проводились геологоразве-
дочные экспедиции, функционировали 
воинские части, рыбопромышленные 
предприятия, после ликвидации которых 
остались сотни тонн опасных отходов. Это 
бочки с остатками ГСМ, полуразрушенные 
строения, пришедшее в негодность обо-
рудование и техника, рыболовецкие суда. 
Весь этот мусор, во-первых, наносит боль-
шой ущерб окружающей среде, во-вторых, 
нарушает эстетическую ценность природы. 
Не стоит забывать, что Камчатка — регион, 
где в первозданном виде сохраняются уни-
кальные природные комплексы, это иде-
альное место для развития экологического 
познавательного туризма.  

Сегодня в России на государственном 
уровне уделяется большое внимание ре-
шению проблемы. В 2014 году стартовала 
масштабная федеральная программа по 
ликвидации накопленного экологического 
ущерба на особо охраняемых природных 
территориях. В нее вошел и Кроноцкий 

заповедник. На протяжении двух лет прохо-
дили работы по очистке тихоокеанского по-
бережья и заповедной акватории — места 
обитания 22 видов морских млекопитающих. 
В результате приморские экосистемы вер-
нулись к своему первозданному виду. 

Конечно, сохранение окружающей среды 
напрямую зависит от степени экологической 
ответственности каждого жителя Дальнего 
Востока, знания элементарных правил 
поведения в дикой природе. Поэтому я 
призываю дальневосточников, как отдель-
ных граждан, так и представителей власти, 
бизнеса, общественных организаций, 
активно участвовать в природоохранных 
проектах. Большую помощь в продвижении 
идей охраны природы и повышении уровня 
экологической культуры населения  могли 
бы оказать средства массовой информа-
ции. Необходима разработка и реализация 
медиапроектов, нацеленных на решение 
экологических проблем и углубление знаний 
наших граждан о природе.

Дальневосточная экология рассчитывает на год
2017 год, объявленный Годом экологии в России, имеет особое значение 
для Дальнего Востока, где сосредоточены основные природные ресурсы 
страны. В Минприроды настаивают, что успех во многом будет зависеть 
от активности в регионах: масштабные экологические мероприятия 
запланированы во всех субъектах ДФО. В Рослесхозе надеются, что 
удастся как минимум привлечь внимание населения к проблемам 
окружающей среды. Добиться за год радикального изменения ситуации 
в макрорегионе невозможно, признают ученые. Однако отладить, 
например, контроль за недропользователями и провести аудит 
потребности в энергомощностях, чтобы привести их строительство в 
соответствие с природными условиями, вполне реально.
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— футурология —

Новое — престижное
Сегодня электромобили занима-
ют куда больше места на страницах 
СМИ, чем в реальности. Буквально 
на каждом стенде Парижского авто-
салона, открывшегося на прошлой 
неделе, обязательно стоял электро-
мобиль — пусть и не серийный, а 
лишь экспериментальный.

Самый массовый серийный элек-
тромобиль в мире — Nissan Leaf. Он 
поступил в продажу в декабре 2010 
года, и сейчас по дорогам мира ездит 
чуть больше 230 тыс. Leaf. За пять с 
половиной лет Renault—Nissan стал 
мировым лидером в производстве 
легковых электромобилей и про-
дает половину всех электромоби-
лей мира. Недавно альянс отрапор-
товал: за 12 месяцев, с августа 2015 
года по август 2016 года, было про-
дано чуть больше 100 тыс. электро-
мобилей. Звучит впечатляюще, если 
не знать, что всего за это время в ми-
ре продано около 65 млн автомоби-
лей. То есть доля электромобилей 
примерно 0,15% от суммарных про-
даж автомобилей. Пятнадцать деся-
титысячных!

Чуть лучше выглядит положе-
ние электромобилей, если изучить 
их место в определенных сегмен-
тах рынка. Понятно, что для жите-
ля деревни в Челябинской области 
электромобиль ненамного более 
полезен, чем свалившийся на по-
ле спутник, а вот молодой старта-
пер в Пало-Альта совсем иначе оце-
нит новую Tesla. Tesla Motors в отче-
те за 2015 год сравнила свои прода-
жи в США с продажами хэтчбеков и 
седанов премиум-брендов, и из та-
блицы видно, что Tesla S пользует-
ся таким же спросом, как Mercedes-
Benz S-класса, и обгоняет Audi A7 и 
BMW серии 6. Больше того, прода-
жи Tesla растут, а всех конкурентов с 
ДВС снижаются! Сейчас в США Tesla 
занимает примерно четвертую часть 
сегмента большеразмерных автомо-
билей премиальных брендов. Про-
изводство Tesla растет: в третьем 
квартале 2016 года было выпуще-
но более 25 тыс. электромобилей, 

большая часть продукции — это се-
миместный хэтчбек Model S, при-
мерно треть — новый кроссовер 
Model X. Если Tesla Motors сохранит 
такой темп, то сможет потягаться с 
Renault—Nissan за титул лидера в 
производстве электромобилей.

Впрочем, франко-японский 
альянс ориентируется на сравни-
тельно доступные модели. Nissan 
Leaf — это семейный хэтчбек клас-
са С и во Франции стоит около 
€20 тыс. Электромобиль Renault 
ZOE, выпускаемый с 2012 года, мень-
ше Leaf, но стоит чуть дороже — око-
ло €22 тыс. Обоим электромоби-
лям одной зарядки хватает пример-
но на 200 км пробега. Также в элек-
трической гамме Renault экстрава-
гантный двухместный Twizzy, напо-
минающий четырехколесный ску-
тер с крышей, его грузовая версия и 
Kangoo Z.E.— электрическая моди-
фикация популярного фургона.

Renault начинала отработку тех-
нологий электропривода на обыч-
ных серийных автомобилях. Имен-
но таким был седан Fluence Z.E. Такое 
использование опыта и продукции 
«обычного» автомобилестроения — 
довольно распространенный ход в 
области электромобилестроения. 
Первая модель Tesla Motors была со-
здана на основе родстера Lotus Elise, 
да и завод Tesla в Калифорнии — 
бывший автозавод NUMMI, совмест-
ного предприятия General Motors и 
Toyota. Но только создание моделей, 
специально спроектированных под 
электрический привод, позволяет 
реализовать все его преимущества 
в полной мере. Конструкция автомо-
биля неизбежно основана на распо-
ложении двигателя и трансмиссии, 
и это ограничивает компоновщиков 
и дизайнеров. Электромобиль дает 
большую свободу: электродвигатели 
гораздо компактнее ДВС, место для 
них найти проще, да и форму и раз-
меры аккумуляторной батареи мож-
но варьировать. Правда, изначально 
заданные размеры батареи менять 
непросто. Даже современные литие-
во-ионные аккумуляторы занимают 
немало места и нуждаются в слож-
ной системе охлаждения. Аккумуля-

тор настолько интегрируется в кон-
струкцию автомобиля, что, напри-
мер, General Motors для своих моде-
лей Chevrolet Volt и Opel Ampera со-
бирает батареи сама.

Плюсы и минусы 
электричества
Особенность Chevrolet Volt и Opel 
Ampera — наличие бензинового 
двигателя. При этом их производи-
тель General Motors настаивает на 
том, что это не гибридный привод, 
а просто устройство для увеличения 
пробега, если водитель вдруг ока-
зался в ситуации, когда не может за-
рядить аккумулятор. В инструкции 
к Ampera есть рекомендация запу-
скать двигатель внутреннего сгора-
ния хотя бы раз в год, чтобы выра-
ботать бензин в баке. При обычной 
эксплуатации ДВС машине не ну-
жен. Но в некоторых режимах ра-
боты двигатель все-таки может пе-
редавать крутящий момент на коле-
са, и это дает повод считать Ampera 
и ее близнеца Volt гибридами. Впро-
чем, GM настаивает на признании 
этих моделей электромобилями, 
поскольку это влечет за собой льго-
ты для владельца и тем самым дела-
ет покупку более привлекательной.

А вот BMW ушла от этого вопро-
са со своей моделью i3. В ней ДВС 
является опциональным оборудо-
ванием, то есть можно заказать ма-
шину и без него. Важность этой мо-

дели для немецкого производите-
ля была заметна уже на процедуре 
глобального запуска продаж — пре-
зентация в 2013 году прошла однов-
ременно в Пекине, Лондоне и Нью-
Йорке, объединенных телемостом. 
Это был не только первый серий-
ный BMW с нулевым выхлопом, но 
и первый серийный автомобиль с 

углепластиковыми деталями кузо-
ва. Модель открыла новую линию в 
гамме BMW, кроме компактного i3 
туда входит роскошный i8 с гибрид-
ным приводом. Правда, в России 
i3 недоступна. Хотя планы запуска 
обсуждались, старт продаж весной 
2014 года не состоялся: изменение 
курса евро лишило модель рыноч-
ной перспективы в России.

Для большинства производите-
лей автомобилей тема чистого элек-
тромобиля сейчас остается делом бу-
дущего, и они сосредоточились на 
гибридах. Современные гибриды, 
как правило, имеют возможность 
заряжаться от сети (PHEV — Plug-in 
hybrid electric vehicle) и способны 
несколько десятков километров про-
ехать на электроприводе. Стимулом 
для таких разработок становятся за-
конодательные ограничения. Давно 
говорят о намерении создать в круп-
ных городах и на курортах зоны, где 
движение возможно только без вых-
лопа, то есть в современных услови-
ях на электроприводе. А налоговые 
системы разных стран в качестве ба-
зы используют количество выбро-
сов углекислого газа на километр. 
Гибриды позволяют решить эти во-
просы, и при этом их владельцы мо-
гут не опасаться того, что останутся 
обездвиженными. Поэтому автопро-
изводители пока не рискуют идти 
по пути Tesla Motors. Но и не остав-
ляют эту тему — периодически вы-
пускаются серии электрических вер-
сий серийных моделей. Причем их 
привозят даже в Россию — скажем, 
на Московском автосалоне в 2014 
году Kia показала электрический 
Soul EV. Hyundai для своей перспек-
тивной модели Ioniq предусматрива-
ет все три варианта привода: обыч-
ный, гибридный и электрический. 
Самые маленькие модели концерна 
Daimler — Smart — давно предлага-

ются и в варианте electric drive. Все 
хотят быть готовыми к новому витку 
прогресса. И есть места, где он кажет-
ся удивительно близким.

Северная зарядка
Летом правительство Норвегии об-
суждало возможность полного отка-
за от ввоза автомобилей с ДВС с 2025 
года. В этой стране электромобили 
стали заметным игроком на рынке: 
доля «чистых» автомобилей в прода-
жах здесь доходит до 15% . То есть она 
в 100 раз выше, чем в среднем в мире. 
Дело не только в экономии на нало-
гах, пусть и довольно значительной. 
Критики электромобилей говорят, 
что всей совокупной производитель-
ности электростанций Земли недо-
статочно для обеспечение всего пар-
ка автомобилей, если бы они в одно-
часье стали электрическими. Эколо-
ги напоминают, что большая часть 
электричества вырабатывается те-
пловыми электростанциями, то есть 
загрязнение воздуха и генерация 
углекислого газа при использовании 
электромобилей просто переносятся 
с самой машины на станцию. Норве-
гия же оказалась в уникальном поло-
жении. Практически всю электроэ-
нергию эта страна получает от гидро-
электростанций — возобновляемый 
источник без всякого дыма и CO2. 
При этом электричества здесь выра-
батывают с запасом, так что даже от-
правляют на экспорт. Таким образом, 
здесь электромобили действительно 
экологически чистый транспорт. Ну 
и наладить инфраструктуру для за-
рядки в королевстве с населением 
около 5 млн человек и очень высоки-
ми доходами — проблема не такая 
уж сложная. Однако даже здесь все-
таки решили не запрещать ДВС. Так 
что электромобилям еще долго при-
дется завоевывать мир.

Валерий Чусов

Плюс электрификация всей страны
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   19 | Первым беспилотным грузовиком, вышед-
шим на дороги общего пользования, стал  
седельный тягач Freightliner Cascadia Evolution

18 | Недостатка топлива на рынке сегодня не наблюда-
ется, зато по-прежнему актуальна другая проблема:  
часть рынка занимает контрафактная продукция
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15 | Надо учитывать, что китайские  
покупатели автомобилей в среднем  
на 20 лет моложе европейских

Электромобили чем-то напоминают комму-
низм — это светлое будущее, которое почему-
то никак не может наступить. Появившись при-
мерно в то же время, что и машины с двигате-
лем внутреннего сгорания, электрические ма-
шины проиграли конкуренцию и весь XX век 
оставались на вторых ролях. Затем вроде бы 
начали возрождаться, но до сих пор не сумели 
занять сколько-нибудь существенную часть 
рынка. Оказывается, что путь к всеобщей элек-
трификации гораздо сложнее и тернистее, чем 
кажется даже самым оптимистичным сторонни-
кам «чистых» транспортных средств.

Про Парижский автомобильный салон говорят и показывают |19

прямая  
речь

Вы бы на электромобиль 
пересели?

Ирина Роднина, депутат Госдумы,  
трехкратная олимпийская чемпионка,  
десятикратная чемпионка мира  
по фигурному катанию:
— Пока не готова. Я очень консервативный 
 человек, тяжело привыкаю к каким-то новым 
вещам. Мне сначала надо пощупать, потро-
гать, посидеть в электромобиле, а только по-
том я могу сказать, готова или нет сесть за 
руль такой машины. В Москве я таких машин 
пока не видела — мне даже не с чем их срав-
нить. Я не говорю, что я противник нового, 
но я так долго к новому привыкаю.

Юрий Кобаладзе,  
профессор МГИМО, генерал-майор 
 Службы внешней разведки в запасе:
— С удовольствием, но пока электромобиль 
очень для меня дороговат. Когда электромо-
биль станет массовым производством, обяза-
тельно приобрету его для себя. Я человек пе-
редовой: мне нравятся новые идеи, новые 
технологии, мне нравится быть в авангарде, 
впереди планеты всей. Когда электромобиль 
станет доступным, приобрету среди первых. 
Но пока даже никогда не сидел в салоне такой 
машины; понимаю, что он ничем не отличает-
ся от обычной машины, просто не загрязняет 
окружающую среду. Проблема экологии сей-

час наиболее важная проблема, а к середине 
века вопрос загрязнения воздуха вообще ста-
нет первоочередной задачей всего человече-
ства. Поэтому по возможности этот вопрос на-
до решать уже сейчас, главное, чтобы финан-
сы помогали нам в этом…

Евгений Герасимов, председатель  
комиссии МГД по культуре и массовым 
коммуникациям, народный артист России:
— Я человек реальный, в хорошем смысле 
консерватор и привык пользоваться тем, что 
опробовано, хорошо работает и динамично 
двигается. Одно время это был автомобиль, 
работавший на бензине и газе: это было 
и экономично, и можно было дольше не за-
правляться. Потом я отказался от газа: стало 
неприятно попахивать в салоне — и перешел 
на чисто бензиновую модель. А вот сесть на 
что-то, чего я не видел, не знаю — мне слож-
но. Если со временем электромобиль станет 
таким же доступным и понятным средством 
передвижения, а сервис и пункты зарядки по-
явятся везде, наверное, и я пересяду на него.

Андрей Григорьев-Апполонов,  
музыкант:
— Хотя я и не мегафанат экологии, но пересел 
бы. Правда, с одним важным условием: если 
в Москве появится столько же мест подзаряд-
ки электромобилей, как и автозаправочных 
станций. Пока все-таки наша страна сырь-
евая, и мне кажется, такой популярности, 
как в Европе, электромобиль не приобретет. 
Но со временем, когда будут созданы все 
 необходимые условия, включая сервисную 
базу, уверен, ситуация изменится. Я видел 
в Европе вблизи очень современный и сим-
патичный электромобиль, по-моему, марки 
Tesla — мне он очень понравился.

Андрей Туманов, журналист,  
телеведущий, основатель газеты  
«Ваши 6 соток»:
—Никогда в жизни. У меня папа был изобрета-
телем, занимался разными поделками и тоже 
бредил электромобилями. Это было в 1970-е 
годы. И вот с 1970-х годов делают-делают эти 
электромобили, совершенствуют-совершен-
ствуют, а результат достаточно плачевный. 
 Решается какая-то одна проблема — пробле-
ма экологии, зато появляется масса других. 
Электромобиль не может нормально конкури-
ровать с обычным автомобилем с двигателем 
внутреннего сгорания — ни по разгону, ни по 
пробегу, плюс проблемы с зарядкой аккуму-
лятора и т. д. По своим характеристикам они 
мне напоминают скорее детские игрушки или 
что-то опытное, а не автомобили для нормаль-
ного ежедневного использования. Все еще 
находится в стадии опытов, и не думаю, что 
в ближайшее время что-то изменится, пока 
не произойдет прорыва с аккумуляторами.

Вячеслав Красько,  
путешественник:
— Мне было бы интересно в качестве экспе-
римента прокатиться на подобном автомоби-
ле. В первую очередь хочется протестировать 
его ходовые качества. Насколько я слышал, 
они отличаются плавностью хода, бесшумно-
стью и максимальным комфортом при езде. 
Экологические преимущества таких машин 
тоже являются большим плюсом. Но в нашем 
обществе это, конечно, пока капля в море. 
Ну а минусом пока является маленький ки-
лометраж. 400 км по-прежнему очень мало. 
Проехаться по Золотому кольцу уже возмож-
но, но вот до Санкт-Петербурга уже не дое-
дешь. В середине пути могут возникнуть про-
блемы с зарядкой.

А вас какая проблема 
в экологии Дальнего 
Востока больше всего 
тревожит?

Пожароопасный сезон 2016 года на Дальнем Востоке не стал 
исключением в ряду последних тяжелых для огнеборцев лет. По со-
стоянию на 10 ноября, до выпадения на многих территориях снега в 
ДФО возникло 1336 лесных пожаров на площади 1029,4 тыс. га. За 
аналогичный период прошлого года было зарегистрировано 1391 
возгорание, но охваченная ими площадь тайги была втрое меньше 
— 319,2 тыс. га, сообщила „Ъ“ руководитель пресс-службы Депар-
тамента лесного хозяйства по ДФО Виктория Туровская. 
Наибольшее количество возгораний зафиксировано в Амур-
ской области — 405 (30%) на площади 682 тыс. га — и в Хаба-
ровском крае — 286 пожаров (22%) на 152 тыс. га. В Примо-
рье было 173 (13%) пожара, в Республике Саха (Якутия) — 157 

(12%). Улучшение по итогам сезона отмечено только в Саха-
линской области, где огонь прошел всего 0,5 тыс. га. Наибо-
лее оперативно меры по ликвидации лесных пожаров прини-
мали в Приморском крае — в 89% случаев, в Еврейской авто-
номной области — в 86%, на Сахалине — в 77%, а также в Ха-
баровском крае — в 63% случаев.
По предварительным данным департамента, основная при-
чина возникновения лесных пожаров — палы сухой травы на-
селением, как в самих лесах, так и в полях, с ними гранича-
щих. Ежегодно после схода снежного покрова из-за неосто-
рожного обращения с огнем происходят десятки возгораний 
прошлогодней растительности. Аналогичная ситуация на-

блюдается и осенью. «Как правило, травяные пожары некон-
тролируемые и распространяются быстро и на значительных 
площадях. Зачастую они представляют реальную угрозу жи-
лым строениям, хозяйственным постройкам, а в некоторых 
случаях — и жизни людей»,— подчеркнула госпожа Туров-
ская. Кроме того, с ее слов, затруднительны и опасны ликви-
дационные работы. За последние два года на территории 
Амурской области зарегистрировано несколько случаев 
смертельных исходов при тушении. Ведомство в будущем го-
ду планирует еще более активизировать противопожарную 
агитацию и рассчитывает на помощь в этом как федераль-
ных, так и региональных властей. Эрнест Филипповский
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